
A16 文 匯 論 壇 ■責任編輯：楊生華

2018年9月21日（星期五）

20182018年年99月月2121日日（（星期五星期五））

2018年9月21日（星期五）
評論部電郵地址：
opinion@wenweipo.com

劉小麗昨日終於結束大半年的「偷步宣傳」行動，正式宣佈參選立
法會九龍西的補選，並且得到公民黨黨魁楊岳橋、公民黨主席梁家
傑、民主黨鄺俊宇、「新民主同盟」范國威、「人民力量」陳志全等
反對派「政治巨星」撐場。劉小麗其後並開始所謂「公民提名」運
動，希望得到逾千名市民的提名支持，她又表示，愈多市民提名她，
就愈能阻止政府褫奪候選人的參選資格云云。
參選人宣佈參選，關心的理應是如何爭取選民支持贏取議席，但惟
有劉小麗關心的，是如何避免被DQ，這不但說明她自己作賊心虛，
知道自己所作所為很難「入閘」，更是為了借所謂民意壓力，向選舉
主任施壓。這些都暴露出劉小麗戀棧議席，為自己塗脂抹粉，都是為
了「入閘」，返回議會，繼續為「自決派」張目，繼續鼓吹其「自
決」路線。如果這樣的人都可以「入閘」，選舉制度豈非形同虛設？

失去議席咎由自取
在昨日宣佈參選之時，劉小麗公然顛倒是非，不斷強調自己被褫奪
議席，呼籲選民要阻止政府再褫奪其參選資格。她的議席是政府褫奪
的嗎？她失去議席，原因是拒絕依法宣誓，不尊重和擁護基本法，最
終引火自焚，被法庭取消議席。
如果劉小麗不是在宣誓時玩火，作出違憲違法的行為，誰可以褫奪
她的議席？她失去議席根本咎由自取。劉小麗如果還有一點自省和羞
恥之心，早應放棄出選，以顯示負責任的態度。但劉小麗戀棧權位，
堅持要出選，早早就「偷步宣傳」，並且利用「民主惡勢力」打壓其
他有意參選的人。這樣的人，何來一點民主精神？
劉小麗為了蒙騙「入閘」，近期不斷洗底，不但刪除其網上政綱，
更將「自決」主張偷換概念，指是支持「政制自決」，包括普選特
首、立法會直選議席過半和標準工時云云，公然向市民說謊。
眾所周知，劉小麗一向爭取的「自決」，明明是「民主自決」，主
張香港「可以決定政體」、決定是否「獨立」，與「香港眾志」如出
一轍。「自決」就是「自決」，不論在前面加上什麼字眼，都是「自

決」，而「自決」與「港獨」根本是同一路貨色，名稱不同，但目的
都是要將香港變成獨立政治實體。劉小麗的喬裝打扮、巧言令色，欺
騙不了公眾，更不可能蒙騙選舉主任。
事實上，從劉小麗以往的言行以及政治取態，都證明她是一名徹

頭徹尾的極端「自決」分子，這些有大量的資料作證，有報章報
道、有她的發言短片立此存照，刪除不了，更騙不了人。現在劉小
麗執意參選，除了是垂涎議席和立法會豐厚的薪津外，更是要為
「自決派」張目。當下「自決派」被打得七零八落，群蟲無首，劉
小麗這次參選，心懷不軌，其實是代表「自決派」參選，企圖通過
補選重返議會，為「自決派」翻盤，立法會絕不能向這些「自決
派」分子大開中門。

參選為「自決派」張目
劉小麗宣佈參選，令外界關注反對派人士馮檢基會否報名。昨日馮

檢基在出席活動時表示，如果劉小麗不能「入閘」而由工黨李卓人擔
任Plan B，則會考慮參加補選，又指不存在「被DQ者優先」。馮檢
基的表態，隨即被「民主動力」大加抨擊。然而，「民主動力」以及
劉小麗究竟有什麼權力不讓人參選？所謂「被DQ者優先」的說法根
本邏輯混亂、滿嘴歪理。
一是被DQ者是由於拒絕依法宣誓，才被取消資格，是自身犯了
錯、闖了禍，根本不存在所謂道德高地；二是既然被DQ，即被DQ
者本身就是戴罪之身，已不具備參選資格，何來「被DQ者優先」；
三是上屆九龍西補選，被DQ的姚松炎同樣要與馮檢基進行初選，當
時為什麼不講什麼「被DQ者優先」，現在卻成了金科玉律。
其實，「被DQ者優先」根本違反民主精神，以此為借口不讓其他

人參選，拒絕舉行內部初選，為的不過是方便操盤人「欽點」參選
人，出發點是為了「欽點」，剝奪其他有意參選者如馮檢基等人的參
選機會。反對派的反民主，劉小麗的虛偽可見一斑。劉小麗出師無
名，其身不正，被DQ理所當然。

高鐵助力香港融入國家發展大局
期待已久的廣深港高

鐵香港段即將通車，香

港從此進入高鐵時代，

與全球最大的中國高鐵

網絡接軌，作為區域交

通樞紐的地位將進一步

鞏固，粵港澳大灣區的

連繫將更加緊密，香港

將更好地融入國家發展

大局，分享國家快速發

展的機遇。高鐵為香港

帶來的價值和意義非同

一般，有了高鐵，香港

從此變得不同。

在香港即將邁進發展新時代之際，
反對派依然傾力潑冷水，繼續充當阻
擋香港進步的逆流，不斷提出似是而
非的觀點，繼續抹黑高鐵為「大白象
工程」，繼續攻擊「一地兩檢」，企
圖誤導市民；更拒絕出席高鐵的通車
儀式，苦口苦面，實在令人啼笑皆

非。

香港邁進高鐵新時代
我認為，為了讓市民客觀認識高鐵為香港帶來的好

處，了解高鐵對香港發展的重要性，認識高鐵如何助
力香港把握大灣區機遇、融入國家發展大局，認真駁
斥反對派的錯誤觀點非常必要。
反對派有意無意暗示，廣深港高鐵香港段只有區區

26公里，作用有限，卻要花費巨資，根本是得物無所
用的「大白象」，所以不值得慶祝。國家已完成了四
縱四橫的高鐵網絡，八縱八橫也陸續完工。9月17

日，高鐵網中最北一橫的哈爾濱至牡丹江客運專線開
始測試，預計今年底正式開通運營。據統計，至
2017 年底，全國高鐵的長度達到25,000公里，佔全球
高鐵的三分之二，預計到 2020 年，將進一步增至3萬
公里以上。
高鐵已成為國家重要的交通網絡，大大縮短交通時

間，促進人流物流。有了香港段的26公里，港人便能
夠連接上國家高鐵網，成為國家高鐵網的成員之一。
相反，如沒有這26公里，香港便會被排除在國家高鐵
網絡之外，有被邊緣化的危機。可見香港興建26公里
的高鐵是十分必須的。
此外，反對派形容，高鐵只會給香港帶來更多人

流，過多旅客來港，瘋狂搶購商品，霸佔香港的資
源，令過往「水貨客」大行其道的現象重演，令到本
港市民生活質素下降。其實高鐵帶來人流，同時也會
帶來商品的流動，可以把全國各地最新的商業信息帶
來香港，更重要的是引領資金流通，加強了香港作為
國家對外的金融中心和商業中心的角色，商業活動更

活躍，全體香港市民也會因此受惠，各行各業會迎來
新商機。

擴展港人發展空間
有了高鐵，港人特別是青年人，可借助高鐵，把個

人的發展空間擴展到大灣區以至內地更大的市場。以
往到大灣區特別是珠江西岸的城市，如珠海、中山、
江門等地，往往只能搭船，時間長不說，過程也說不
上舒適。有了高鐵，不僅從香港可直達廣州南站和深
圳北站這兩個高鐵樞紐，然後可以經廣珠城際鐵路到
珠海、中山，還可乘搭高鐵快速到廣東省內其他城
市，甚至到鄰省。
站在國家發展大局的層面，高鐵的建設可令到全國

各地更緊密地連繫在一起，降低交通的成本和時間，
提升整體社會運作效率。在當前的中美貿易戰陰影之
下，高鐵能促進包括旅遊在內的內需，減低對外貿出
口的依賴，香港也可以因此受惠。所以，香港高鐵通
車，可謂正逢其時。
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制定特殊情況停工安排

超級颱風「山竹」
威力強勁，癱瘓香港
海陸空交通，多區樹
木倒下，部分地區出
現水浸及電力中斷。
「山竹」離港後，天
文台仍然懸掛三號風

球，香港人一向勤奮，周一在八號風
球落下後照舊上班去。但街道上充斥
塌樹、垃圾及障礙物，滿目瘡痍。誰
知還遇上公營巴士停駛、東鐵服務嚴
重受阻。不少市民經歷了爬樹枝上
班、萬人擠滿東鐵車站、等上兩至三
小時才可擠進車廂的場面。甚至看到
有東鐵乘客於月台被人擠擁下，擔憂
會跌下路軌的新聞，大家也不禁抹了
一額汗。
市民埋怨政府沒有協調好公共交通

服務、埋怨政府停課不停工、埋怨政
府只呼籲僱主彈性處理員工恢復上班
遇到的困難、埋怨當局不效法鄰近城
市停課停工兼停市。上述的埋怨自有
道理，但擺在面前，更需要的，是促
成政府確立一個特殊情況停工的機
制，防止再有類似「返工搵命博」、
玩殘打工仔現象！
政府停工呼籲來得隱晦，礙於沒有

法律基礎依循；任由勞資雙方互諒互
讓處理，電光火石之間，僱主不主
動，員工根本難以揣測僱主諒解程
度；大家也沒有水晶球，難以預計路
面交通癱瘓情況。君不見連公營機構
也有主管，把星期一未能上班的員
工，當作放假；有連鎖酒樓對星期一
未上班員工，扣薪又扣假。

就以上案例，如大家仔細查閱勞工
處訂下的「颱風及暴雨警告下的工作
守則」內容，是沒有違反守則。鄰近
地區在相關指引下，涵蓋「天然災害
發生後」因颱風等因素阻塞交通致延
遲上班或未能出勤者的處理方法，但
香港沒有。
目前，「山竹」善後工作仍未結

束，經一事長一智，筆者就建議當局應
考慮訂立法例，在一些非惡劣天氣或惡
劣天氣後出現的特殊情況，賦權政府可
在公眾利益大前提下，決定某日或某
時期為「特殊情況時期」，即啟動停
工安排。而適用於八號風球或以上、
黑色暴雨等惡劣天氣的特別僱員工作
安排，同樣適用於這「特殊情況時
期」。
筆者認為此建議可賦權特首在特殊

情況下作出應變處理；同時，建議只
是將現時惡劣天氣下的工作安排延
伸，相信僱員和僱主都十分熟悉如何
處理，減少混亂及爭拗，當中會涉及
修改「工作守則」。這建議較引用
《緊急情況規例條例》合適，預料可
減少社會爭議。
「山竹」在部分地區所引起的破

壞，仍未獲完全復修，筆者認為當
局應加緊做好善後協調，包括巡查
及協助學校復修校內及周邊損毀情
況，甚至以專項撥款資助公營學校處
理。
另外覆查各區樹木是否有倒塌潛在

危險，落實補救措施，也同樣重要。
同一屋簷下，埋怨過後，大家都要為
香港加油！

鄭泳舜 立法會議員(九龍西)

劉小麗戀棧議席「被DQ者優先」滿嘴歪理
郭中行 資深評論員

港青參與大灣區建設的身份優勢

2008年以來，世界
經濟增長乏力，香港
經濟也遭遇發展瓶
頸，且貧富進一步分
化，產生眾多社會問
題，香港青年出路等
問題尤為突出，備受

各界關注。人人都知道粵港澳大灣區
發展機遇處處，但不少港青仍不願赴
內地工作。有社會工作者指出，不少
外國青年因看到中國發展潛力而隻身
到華工作，反而港青不了解自身的優
勢，對前景前途諸多抱怨，浪費種種
優勢，非常可惜。
上個世紀的改革開放初期，由於內地

各行業缺乏現代專業人才，老一輩「港
青」來到內地工作有明顯的競爭優勢。
然而經過40年的發展，北上廣深等大
城市已成現代化都會，生活水準高、
人才濟濟，新一代的「港青」不再具
備老一輩「港青」的優勢，且須面對
大城市的高生活成本，需要付出更大
的努力才能在激烈競爭中取得成功。
面對今時今日的競爭格局，到底香

港青年參與粵港澳大灣區的優勢在哪
裡呢？筆者認為，香港青年參與粵港澳
大灣區建設的優勢在於對「港青」二字
的身份認同。「港青」的身份認同優勢
具有三個層次：第一個層次是對融入國
家發展大局和「一國兩制」前景的認
同；第二個層次在於對自己所處的香
港這座城市的認同；第三個層次在於
對自身能力的認同。三個層次的身份
認同優勢環環相扣，缺一不可。
第一個層次的認同，其本質在於

「沒有國家，你將什麼都不是」。國

家落後，人們遭受的是怎樣的命運？
同樣，如果沒有「一國兩制」，香港
跟新加坡、北京、上海、深圳比還有
什麼不同？十九大報告在論述堅持和
發展新時代中國特色社會主義思想和
基本方略時，在14條基本方略中把
「一國兩制」列為新時代堅持和發展
中國特色社會主義的基本方略，確立
了「一國兩制」新定位。面對這個新
定位，「港青」不能只強調港澳篇
章，必須思考本港角色，把握歷史機
遇，選擇正確道路，服務香港、報效
國家。
第二個層次的認同，其核心在於「港

青」所處的香港這座城市。香港「背靠
內地，面向全球」，從來都是內地連接
海外的視窗和跳板，也是內地引進外資
的樞紐，更是內地企業「走出去」的
跳板。如今，香港已發展成為全球最
大的離岸人民幣業務中心，在人民幣
國際化和落實「一帶一路」倡議上，
香港都能充分發揮自身的獨特優勢，
不可複製，無法模仿。
第三個層次的認同，在於「港青」
要對自己的能力和拚搏精神充滿認
同。其實，香港青年在創業方面的優
勢還是很大的。一方面，「港青」有學
歷、有激情、身強力壯，接受新鮮事物
快，敢於冒險。另一方面，「港青」創
業的可選空間大。無論是在時代背景、
家庭背景、支付成本，還是教育程度，
都比老一輩「港青」有優勢。
說完了「港青」身份認同的三個層
次，筆者也奉勸那些被「港獨」誤導
的年輕人，及早迷途知返，否則等待
你們的只會是充滿遺憾的人生。

陳曉鋒 法學博士「就是敢言」執行主席

9月17日，俄羅斯一架載有15人的伊爾-20偵察機被擊落，機上15
人全部遇難。俄國防部稱飛機是被敘利亞防空部隊S-200地對空導彈
擊落的，但之所以俄軍機會被「友軍」擊落，是因為當時以色列戰機
利用俄軍機為掩護，讓敘利亞防空部隊誤判了目標。俄羅斯國防部並
指責以色列要對此事負全責。

以色列空軍擅長借勢發力
究竟這個事情誰來負責？
毫無疑問就是俄羅斯自己必須為誤擊事件埋單，畢竟指責敘利亞防
空軍這個「隊友無能」已經毫無意義。
為什麼俄羅斯要指責以色列？原因有二。
一是以色列在突襲敘利亞軍事目標時沒有履行盡速告知俄羅斯軍方
的義務，一旦被以色列告知突襲的軍事行動，俄羅斯會要求伊爾-20
偵察機規避並進入安全區而不是交戰區，畢竟拉塔基亞附近就是交戰
區。但以色列為了確保突襲效果，沒有及時告知俄羅斯，畢竟擔心俄
羅斯會警告阿薩德做好防範工作，這就導致伊爾-20誤入以色列臨時
開闢的交戰空域被誤擊。
二是借勢發力一直是以色列空軍的得力戰術，如果真的以色列空軍
的4架F-16隱藏在伊爾-20附近，把伊爾-20作為自己的佯動目標，掩
護了自己，迷惑了敘利亞防空部隊的雷達，這可以說是以色列此類戰
術的又一次成功應用。1981年，以色列空軍8架F-16和6架F-15戰鬥
機突襲伊拉克核設施就是成功採用欺騙戰術。通過密集
編隊偽裝成大型民航客機，躲過沙特和約旦的雷達，甚
至躲過美國的預警機，成功實施了遠程突襲，作為彈丸
小國但危機四伏的以色列早就把這種欺騙戰術運用得爐
火純青。因此，此次俄羅斯輸在了戰術的博弈，而以色
列很巧妙運用了瞬息萬變的戰場環境。因此要求以色列
負全責就顯得有些牽強，說明俄羅斯國防部想要「甩
鍋」，但普京總統的回應恰恰說到了要害，並非以色列
空軍直接擊落了俄羅斯飛機，這才是問題的本質。

俄未向敘軍提供新型防空體系
既然如此，俄羅斯軍隊還是要負主要責任，原因也有
幾個。
一是作為老舊偵察機的伊爾-20缺乏足夠的戰場應對
手段，或者說是機組人員缺乏必要的應變能力。俄羅斯
為了讓蘇-24戰鬥機重現戰鬥力，給眾多同型號的老舊
戰機加掛了干擾吊艙，導致在黑海挑釁的美軍「庫克」
號宙斯盾戰艦退避三舍。但作為一款執行戰術偵察任務
的大型偵察機，部署在戰區卻不加裝干擾系統，着實有

些說不過去。
二是誤傷友軍事件確實是個技術難題。在敘利亞戰場，俄羅斯軍

隊、敘利亞政府軍、伊朗志願軍就是盟友，因此三方之間建立完善的
敵我識別系統就顯得至關重要。此次「大水沖了龍王廟」，俄製的防
空武器S-200擊落了同為俄製的偵察機，雙方完全不顧及「情面」，
這也說明這些看似盟友的武器系統相互之間並不認識，缺乏必要的敵
我識別系統。
三是俄羅斯犯了一個致命錯誤導致誤擊事件的發生。俄羅斯懾於以

色列的壓力，一直不敢向敘利亞政府軍提供包括S-300在內的更多先
進防空武器系統，也就無法升級敘利亞老舊防空武器體系，只有極少
部分新型防空武器。與此相比，俄羅斯軍隊在塔爾圖斯海軍基地和霍
梅米姆空軍基地部署有S-400和「鎧甲」先進野戰防空系統等，但其
保護的是俄羅斯在敘利亞的核心利益。厚此薄彼也是敘利亞誤擊事件
發生的主要原因之一。
2016年12月22日，俄羅斯國防部長紹伊古指出，共有162種先進

武器在敘利亞戰場上得到測試，被證明效果相當不錯。同時，俄軍的
10個作戰系統在實戰中暴露出缺陷，而這些缺陷在演習中並不明
顯。經過敘利亞實戰經驗，俄羅斯已經修改了眾多缺陷。但這次伊
爾-20被擊落所暴露出來的重大缺陷，也是俄羅斯軍隊血淋淋的教
訓。對此，俄羅斯國防部用不着「甩鍋」，這件事情值得包括中國在
內的各國軍隊引以為戒。

伊爾-20被擊落凸顯敵我識別系統至關重要
宋忠平 鳳凰衛視評論員

■俄S-400遠程防空系統在紀念衛國戰爭勝利65周年閱兵式上亮相。它射程400
公里，可同時攻擊3萬公尺高空內的36個目標。 資料圖片


